

llegó la comisión el sábado 8 en la tarde, primero llegó el oficial Infanzon que la trajo, y despues le siguió el oficial Valiente. Iturbide es un embustero sin honor que con semejantes razonamientos intenta alucinar á este pueblo.

Para pasado mañana se espera el regimiento de caballería número 13 de Valladolid, que mandó saliese á marchas dobles. ¿Y por qué tanta precipitación, si ignoraba los términos y objeto del convenio?

Ayer tarde á las cuatro y media, el alcaide de la cárcel, extrajo de las bartolinas donde estaban separados de toda comunicación, desde la mañana del dos de Enero próximo, á los señores Diputados, Anaya, Ortiz y Gutierrez, como tambien el Lic. Morales, sin que en este espacio de tiempo, se les hubiese tomado la menor declaración de inquirir, ni aún díchoseles la causa de tan duro padecimiento. Todo este espacio de tiempo han estado á obscuras, y palpando las más densas tinieblas: el colchon servia en la bartolina del Sr. Ortiz, de puerta ¡tan estrecho era! Así es, que este caballero luego que comenzó á ver la luz, á pesar de no ser radiante, porque ya el sol caminaba en declinación, tuvo necesidad de taparse los ojos para que no hiriese de un golpe la luz, la retina de sus ojos y quedase ciego. En las mazmorras de Argel y Baños tan decantados, por los que han invectivado contra el despotismo de los Africanos, no se oprime sin duda tanto á la humanidad como en estas infames bartolinas. Tal es el modo bárbaro, infucuo, atrocísimo é inhumano con que Agustin de Iturbide ha tratado á estos hombres inocentes y honrados; tal es el vilipendio con que ha ultrajado á la representación nacional en sus beneméritos individuos. ¿Y aún osa este pícaro llamarse Emperador Constitucional *moderado y justo*? ¿Y aún hay malvados que poniéndose de su parte, le defiendan con sus plumas y con sus armas? La hoz terrible de la justicia, caiga sobre tan criminal monarca y sobre todos sus coligados. El Sr. Anaya, este varon que semejante al impávido *Regulo*, se

entró en la prisión por no comprometer con su fuga al comandante de S. Francisco, ha salido bastante enfermo. hombre digno de mejor suertel!

A la misma hora en que se pusieron en comunicación estos presos, el General Cartuchera les mandó decir. que él jamás habia sido enemigo de nadie por opiniones políticas, que pensasen como gustásen, y solo les suplicaba que no escribiésen. ¡Qué bien viene esto con mandar que los toreros doblásen las rodillas á su amo!

Este tan imprudente como crüel é infame, ha asistido esta tarde á toros; en las anteriores, no habia oido un *viva*, pero en esta vez le gritaron unos cuantos muchachos pagados, (se dice que por el Coronel Barrera.)

El Gobierno de Veracruz se ha trasladado á la Villa de Orizaba, consultando á la salubridad de aquel local.

Mártres 11 de Febrero de 1823. (Buen tiempo.)

Se ha mandado por el Cabildo de esta iglesia, que al canónigo que no asista á toros, se le eche punto, aunque asista al coro, de modo que pierda la renta el que por cumplir con sus deberes, va á salmear las horas de estilo, pero no va á este torneo. Así disponen de las rentas eclesiásticas; ignoramos por qué principio de justicia ó disposición canónica puedan comparar semejante conducta. Este es un hecho desconocido en los fastos de la maldad de un clero corrompido. Hizo bien el virtuoso Arzobispo de huir de capitulares tan depravados. En esto se lleva por objeto, solemnizar por su parte la exaltación del tirano, de este amo petulante, de cuyas migajas comen. Ellos tienen empeño en sostenerlo para sostenerse así mismos, aunque el patrimonio de los pobres se disipe pródigamente, de todo es capaz el egoismo y servilismo hermanados.

A cada hora sabemos anécdotas curiosas de la sesión del Domingo en la Juntilla. *El vaniloqueo Diputado Bocanegra*, se evaporó en declamaciones contra los Españoles, imputándoles este trastorno, pidió se

proscribiése la tercera garantía, se ocupásen sus bienes, é hiciése guerra abierta. El tuerto Mendiola, Valdés y el obispo de Durango, con D. Toribio Gonzalez, dijeron que el remedio de los males que aflijen á la Nación, consiste en que Iturbide sea Emperador *absoluto*. ¡Qué bueno hubiera sido darles garrote tan luego como dijeron estos desatinos!

El Ayuntamiento de la Villa de Orizaba, luego que recibió las primeras órdenes del Gobierno de Veracruz á *fuera de leal*, dió cuenta al Emperador, mostrándole repugnancia para obedecerlas; no lo ha hecho ninguno otro, y se ha hecho por lo mismo reparable, tanto más, cuanto que allí no son desconocidos los intereses de la Nación.

Escriben de Puebla, que de aquella ciudad salió el Coronel del seis de caballería D. Josef Joaquin Calvo, y que con unos cañones que conducía, se ha levantado por la república, fortificándose en una hacienda, ventajosamente. Este es jóven educado en N. Orleans y de buenos principios. Así mismo dicen de la misma ciudad, que en Tehuacan de las Granadas, se esperaba la División de Lobato. El Diputado Martinez de los Rios, es uno de los destinados por la *Juntilla* á acompañar la comisión que sale hoy y de que hablé ayer. En lugar de Robles, va el canónigo Moreno, de Puebla. En este dia se espera la llegada del ejército de Veracruz sobre Puebla, y que lo reciba Bravo, nombrado para mandarlo. Anoche á media noche, salió el Ministro Herrera con D. Juan Miguel Riesgo, á tratar con el ejército. Aquel llevó seis mil pesos para el viaje, pues no se descuida, y sabe meter el buen dia en casa, tambien es regular que lleváse bien provista la frasería del rico de Cuernavaca, y que á semejanza de un moribundo á quien se le auxilia con sorbitos de agua de la Palata, fué apurando su pistera. Por la mañana salió Negrete con los demás SS. Ya los taquígrafos han esparcido la acta de la Juntilla del Domingo, que desmiente cuanto Iturbide dice en su manifiesto, y lo hace con lo mismo que él dijo. El P. Mier, charla en la Inquisición como una

cotorra. Cuando se le dijo que de orden de S. M. I. estaba comunicable, respondió..... *dígale vd. que ya sé todo lo que ha pasado, que se vaya á un..... c..... que eso se llama tener miedo.....* No lo trató con ménos desprecio el General Guerrero, pues aseguran que en el sillico ó caja del vacin de su casa, encontraron la vestimenta de Caballero Gran Cruz de Guadalupe con que creyó honrarlo, y en su sala hecho pedazos el papel moneda. Acabo de leer una carta de Ixtlahuaca en que se dice que el Coronel Inclán de Toluca, tiene ya reunidos en aquella ciudad, mil infantes que vendrán cuanto antes á México á armarse, entre los que se han mezclado los Nacionales que en aquel distrito se habian levantado en el año de 1821, cuando se creyó que esta fuerza defendería la Constitución y libertades públicas. Si la misma prisa que se han dado en reclutar en Toluca, se han dado los demás jefes de Tierra dentro, en breve veremos en México un ejército numeroso con que Iturbide podrá oponerse á Echávarri. Los hombres prudentes temen mucho de la entrevista de los comisionados, y solo descansan en la acrisolada probidad del Sr. Negrete, pues aunque no faltan hombres sin tacha entre sus compañeros, ninguno tiene los tamaños de éste, ni conoce tan á fondo á Agustín primero. Otros no pierden de vista la historia de la antigüedad romana, que les recuerda aquella famosa entrevista tenida en el espacio de tres dias en una Isleta del Reno, junto á Bolonia, entre Octavio César, Marco Antonio y Marco Emilio Lépido, en circunstancias tan difíciles como las presentes, de la que resultó que el Imperio quedáse esclavizado, sacrificados trescientos caballeros, y entre ellos el famoso Cicerón..... Ah! temamos, (dicen) los sucesos se renuevan; los hombres son los mismos en todos tiempos, iguales é idénticas sus pasiones; y para que nada falte entre la semejanza de caso y caso, hallamos que *Agustín Iturbide* tiene la misma fisonomía de *Octaviano* (a)

(a) Efectivamente, el busto de Octaviano, es el de Iturbide, ahora que ha engordado, cótéjese con el que trae *Arara* en el tomo 4.º y *que in configuratione conveniunt, et in virtute quoque conveniunt.* (N. del A.)

y la misma crueldad. Ciertamente que esta reflexión hace estremecer; el cielo vele sobre nuestra muy cara Patria! Anoche tuvo junta *Iturbide* en la casa de la calle de S. Francisco. Esta tarde no se ha presentado en los toros, como ni su familia; es mucho, porque él apura la copa del placer hasta el último momento, y es de los que echan el trago que llaman del estribo.

Antier se puso en libertad al prior del Cármen de S. Joaquin, preso en S. Francisco. Entre los capítulos de acusación, resultantes en la causa, por dos cartas autógrafas suyas y reconocidas por él mismo, aparece (como he dicho otra vez,) que escribía á un su amigo, que *Iturbide* era un déspota, etc., etc., y lo pintaba con los más horribles coloridos. á lo que respondió en el cargo, que hablaba de *Iturbide* cuando era Generalísimo, y no cuando era Emperador. Como si la cualidad de tal, pudiése haber cambiado los afectos del ánimo, así como la gracia toma en santo al pecador. Esta precisión metafísica, halló lugar en el ánimo del Juez, y así es que lo puso en libertad. Muchos de los procesados, beneméritos, como el Sr. Diputado *Tarrazo*, nada han dicho contra *Iturbide*, ni se halla por donde hacerles el menor cargo, y aun están en los calabozos de la Inquisición. Tal es la magia é influjo secreto del oro carmelitano que sabe trastornar las esencias de las cosas. Mula que *tal hace, requiescat in pace*, dijo cierto obispo en la causa que fulminó en la visita contra un cura, que había sepultado en el cementerio á la que lo cargó por muchos años, cuando supo que dicho animalito había otorgado su testamento y dejado por legado quinientos duros para el Sr. Diocesano. Cúmplase la voluntad del testador dijo *ex tripode*. venga el legado, y mula que tal hizo. *Requiescat in pace*. ¿Cuándo diremos otro tanto por el anima de *Iturbide*?

Miércoles de Ceniza 12 de Febrero de 1823.

(*Buen dia.*)

El Teniente Coronel Moreno, del número 3 de infantería, ha llegado anoche de Tierra Caliente, donde estaba con su tropa, la de Perote se apoderó del castillo y lo entregó á los republicanos. Al Brigadier Ramiro lo amarraron los soldados, tal vez porque intentaría impedir este hecho; el Brigadier Calderon (de que dijimos con error que se habia unido al Plan de Echávarri,) ha emigrado para Puebla segun se asegura. Ya hay Proclama del General Bravo, por la que consta que entró en Oaxaca el dos del corriente. A fé mia, que con tales antífonas, buena ceniza se le ha puesto en la frente á *Iturbide*.

Se dice que Bravo ha llegado ya á Cholula. Muy malas nuevas se cuentan del Teniente Coronel Mayor del número 3, Moreno. En Tecpancingo dicen que ahorcó á cuatro Regidores de aquel pueblo, porque no supieron darle razón del General Guerrero, y en las inmediaciones de Izúcar, fusiló á una partida de Republicanos.

Anoche se ha publicado un papel intitulado, "la resurrección de Guerrero, mucho ha dado que reir." No ménos lo ha hecho el Diario del 21 de Enero de un Veracruzano, por un diálogo entre un jarocho y un comerciante, en que pintan á *Iturbide* tal cual es él.

Se asegura que las avanzadas de Bravo, estaban á la salida del correo en Amozoque, otros quieren que algunos destacamentos existiesen en Cholula. La reunión de éste no se verificó como otra vez he dicho, en Huajuapam, sino en *Chila*, pueblo inmediato á aquella Villa.

Ayer tarde llegaron dos escuadrones de caballería del número 3 que estaban en Salamanca, se han hospedado en los Mezones. *Iturbide* trata de hacerse fuerte en México. Así mismo pretende soporizar á los pueblos, haciéndoles creer que el ejército de Echávarri quiere lo mismo que el ha querido, es decir, que se reu-

na el Congreso. Puntualmente (dice en la Gaceta de ayer,) su M. ha instado en estos porque se lleve adelante la discusión sobre el proyecto de convocatoria. Es verdad, pero ya la convocatoria se hizo según su plácito y agrado, en uno de sus artículos entre los disparatados de que abunda, se previene que no puedan ser reelectos Diputados, los del anterior Congreso, para meter en el nuevo, muchos clérigos, muchos serviles y bribones, para que la elección de los pueblos se haga por su inmediato influjo, y recaiga ésta en personas de toda su confianza, así como se ha hecho la del Ayuntamiento de México, presidido del Gran Conde del Peñasco, (procesado por el Congreso.) Para que se reduzca el número de Diputados al mínimo posible, dando un vocal por cada cien mil personas; exigiendo de aquellos que se mantengan de su peculio, para que recaiga el nombramiento en curas, en mayordomos, tontos etc., etc. Todo esto trata de hacerse por dicha convocatoria, excluyendo á los hombres de probidad y firmeza de carácter, á los que no se han aterrado con sus bayonetas y brutal despotismo. Ya es muy tarde para que las maniobras de Iturbide surtan su efecto.

Juércoles 13 de Febrero de 1823. (día claro, pero ventoso.)

Ayer tarde estuvo Iturbide en el ejercicio que hicieron los escuadrones venidos de Salamanca: Arengóles como lo hizo con la columna de Granaderos, ofreciéndoles oros y moros, montes y maravillas: Dejose ver en un caballo *blanco* como nos dicen las consejas que vendrá el Rey D. Sebastian de Portugal á conquistar á todos los *castesaos* el día del *Judicio*, contra quienes declamó ácremente imputándoles el actual estado de cosas, pero no se acordó de sus excesos. *ah P.* exclamó el ventero cuando oyó la tinga en el cuarto de Don Quijote, cuyo camaranchón vino abajo con grande estrépito, porque no pudo aguntar la

añadidura del arriero celoso. *Estas son tus cosas!* . . . tal conocía la alhaja que abrigaba en aquel castillo, y tal conocimiento tenemos de *Agustin*, á quien podemos decir. *estas son tus cosas y nomas.* Para hoy se espera otra Proclama del mismo Agustin, veremos que nos dice para embaucarnos. Mientras él proclama, Puebla se rinde. Se cuenta que la tropa que salió con Bustillos para atacar á Espinosa á Apam, pasó á Puebla, y que de allí boníticamente se salió con clarín *chillante* y tambor *batiente* á unirse á los republicanos. También se asegura que el canónigo Moreno, Consejero de Estado, y uno de los comisionados para tratar con Echávarri, ha regresado solo. Hay hombres que se apean en los malos pasos, por no quebrarse las costillas. La tropa del asesino Moreno, lo ha abandonado, pasándose al bando contrario. El cuello de este pícaro pide una soga de cáñamo

El Ministro Herrera llegó hasta Rio frío, y ha vuelto, seguramente que muy fresco, porque allí no se conoce el calor, que él procuraría excitar con el *cuernavaquense*. No sabemos cómo lo pasó en su comisión, ni si la desempeñó ó nó. Había un menguado en Puebla llamado *Tata chinto*, el cual se gloriaba de que nada le quedaba que desear. ¿Y por qué? (le preguntaban,) porque ya comí mis envueltos, bebí mi pulque, me subí á la azotea y eché mi papelote, respondía. . . . Hé aquí las satisfacciones que llenaban cumplidamente de gozo el corazón de este sándio. por desgracia no es solo en el mundo.

Asegura Iturbide que desde la tostada que le pegó el Congreso el Miércoles Santo, hasta la última que ha recibido de este Cuerpo, ninguna equivale á la que le ha pegado el Marqués de Vivanco con su Proclama. . . Ya se vé, ella corrió el velo que ocultaba la luz á los pueblos, y comenzaron á divisar el horizonte de su libertad. No será esta la última costalada que llevés, dijo el maromero al arlequin, cuando tiró el chori-zo ó contrapeso. Tenemos mucho aun que bailar en la cuerda, que prepare Iturbide las costillas.